

1º Congreso Internacional de Ciencias Humanas - Humanidades entre pasado y futuro. Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, Gral. San Martín, 2019.

# Feminismos urbanos vs. Feminismos rurales, una contradicción verdadera?.

Sandra Cesilini y Florenci Briglia.

Cita:

Sandra Cesilini y Florenci Briglia (2019). *Feminismos urbanos vs. Feminismos rurales, una contradicción verdadera?.* 1º Congreso Internacional de Ciencias Humanas - Humanidades entre pasado y futuro. Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, Gral. San Martín.

Dirección estable:

<https://www.aacademica.org/1.congreso.internacional.de.ciencias.humanas/1279>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eRUe/pys>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.

Para ver una copia de esta licencia, visite

<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite:* <https://www.aacademica.org>.



UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE  
SAN MARTÍN

1949-2019  
70 AÑOS DE  
GRATUIDAD  
UNIVERSITARIA

ESCUELA  
HUMANIDADES  
20 AÑOS

LICH  
Laboratorio de Investigación  
en Ciencias Humanas



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

### Feminismos urbanos vs. Feminismos rurales, una contradicción verdadera?

Dra. Sandra Cesilini, Florencia Briglia  
Afiliación institucional UNSAM  
[Sandracesilini@yahoo.com](mailto:Sandracesilini@yahoo.com), [flor.briglia@gmail.com](mailto:flor.briglia@gmail.com)

#### Resumen

La polarización feminismo campesino y popular vs feminismo urbano parece esconder una tensión valorativa política que a menudo cuesta desentrañar. Se trata de las mismas luchas o hay luchas radicalmente distintas? En este artículo intentamos desarrollar de manera muy descriptiva estas diferencias usando textos producidos por movimientos sociales campesinos que reivindican ese feminismo contraponiéndolo a las banderas urbanas, además exploramos a través de un número muy acotado de entrevistas a líderes de ambas vertientes cómo perciben estas diferencias, para finalmente acceder a una pregunta respecto a las formas de articulación de un movimiento masivo que busca trascender las oposiciones como urbano/rural que históricamente han delimitado las formas de acción y organización colectiva. El feminismo popular en su heterogeneidad se contrapone al feminismo blanco y académico enseñándonos que en la práctica cotidiana se encuentran las verdaderas herramientas para pensar una acción colectiva que rompa estos binomios respetando al mismo tiempo las identidades construidas en el seno de territorios, cosmologías y prácticas diferenciales.

Feminismos; feminismo popular; urbano; rural; organizaciones sociales; articulación política

#### Ponencia (versión sintética)

El presente trabajo apunta a que podamos visualizar y esquematizar de una manera muy descriptiva cuáles son los ejes de discusión, y sus puntos de encuentro dentro de los grupos feministas que se desarrollan en territorios y matrices históricamente polarizados ¿Son también las demandas de las mujeres de ámbitos urbanos y rurales, parte de ésta oposición?

Para enfocar mejor la cuestión, nos limitamos a conocer las posiciones de feminismos urbanos y rurales pero que comparten cierta identidad de clase, al auto percibirse como “sectores populares”. Ésta categoría presenta una gran variabilidad en su definición y,



UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE  
SAN MARTÍN

1949-2019  
70 AÑOS DE  
GRATUIDAD  
UNIVERSITARIA

ESCUELA  
HUMANIDADES  
20 AÑOS

LICH  
Laboratorio de Investigación  
en Ciencias Humanas



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

por tanto, en su integración sociodemográfica. Como plantea Romero (1989) si se quiere establecer una identidad relacionada a lo popular es sumamente conflictivo, pues en las identidades (siempre cambiantes) de los sectores populares se entrecruzan "...influencias, presiones, resistencias, imágenes propias y ajenas, que se superponen, integran o rechazan" (Romero, 1989, p. 222 en Cesilini, 2019). De allí, como sostiene Juliana Marcus (2006), se requiere precisar qué se aborda a través de dicho término porque puede referir a distintas cuestiones como la espacialidad y el hábitat (según el tiempo de asentamiento, barrio, propiedad; etc.), el lugar de origen (proveniente de ciudades del interior del país y/o de países limítrofes) y/o las condiciones materiales de vida y las formas de acceso a bienes y servicios. (Cesilini, 2019).

El Estado tampoco es homogéneo en sus prácticas y orientaciones y dentro de sus diversas agencias actúa diferente a nivel urbano y rural e imprime en los movimientos sociales improntas en términos de demandas que se expresan de formas distintas de acuerdo a condicionantes culturales y económicos de cada realidad donde se inserta una práctica feminista.

Utilizamos la dimensión territorial urbano/rural como categoría que nos permite distinguir las diferencias dentro del "feminismo popular" como identidad que se construye en contraposición al feminismo hegemónico, urbano, blanco y de corte liberal.

En este sentido, presentamos las organizaciones más representativas del feminismo territorial: El Frente de Mujeres Movimiento Evita de la Provincia de Buenos Aires (aunque tiene representación a nivel nacional) y el MOCASE (Movimiento Campesino de Santiago del Estero) como agentes en disputa con el Estado y con los principios hegemónicos de feminismo.

### **Ámbito Rural**

Las mujeres campesinas "son responsables de más de la mitad de la producción de alimento, sin embargo, viven en situación de desigualdad social, política y económica con apenas el 30% de titularidad de la tierra, del 10% de los créditos y del 5% de la asistencia técnica en la región (Informe FAO, 2014). A esto se agrega la responsabilidad del trabajo doméstico y la crianza de los hijos, factor que innegablemente limita sus opciones y oportunidades de trabajo y de participación social y política." (Longo, 2015). A esta realidad, en nuestro país, como el casi toda la región se agregan desigualdades por pertenencia étnica casi nunca visibilizadas.



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

Respecto a la organización feminista, las referentes del MOCASE en su presentación afirman que su apuesta tiene una clara identidad de clase, se identifican como mujeres del campo ligadas profundamente a la tierra y con el espíritu socialista que guía su lucha. La apuesta política de la Vía Campesina es por la “Soberanía Alimentaria de nuestros pueblos y el pensamiento socialista” con miras a las nuevas relaciones que conllevan la construcción de esta propuesta feminista desde la diversidad e identidad de mujeres del campo. Deolinda Quimilí, referente del MOCASE, nos aporta su mirada sobre el feminismo y su integralidad en el campo social:

*“Hay feminismos radicales con los que es difícil acordar, no van más allá de la igualdad de derechos, pero para nosotras también es una batalla patriarcal-capitalista, tenemos un límite en el feminismo dentro de este sistema y construimos una sociedad distinta, buscamos la reconstrucción del tejido social. A nivel nacional somos parte de articulación con sectores populares, hay organizaciones de barrios populares, recientemente hace unos 5 años se han incorporado barrios periurbanos, articuladamente con otras organizaciones”*

Respecto a la comunión con otros feminismos Deolinda nos dice que *“Nos unimos con otros feminismos en la lucha contra el patriarcado y el capitalismo. Dentro de la organización somos de distintas religiones y partidos, hemos ido conversando sobre el aborto y hay una discusión por un lado en las mujeres y hombres de más edad ha costado dar el debate sobre el derecho de la mujer sobre su cuerpo. Ha costado, no hay una posición única dentro de la organización”*.

### **Ámbito Urbano**

Dentro de los territorios urbanos y periurbanos, cada vez más poblados, las mujeres desarrollan distintas estrategias de supervivencia, que le suman al cuidado cotidiano de la familia una sobre carga de trabajo diario, que responde al proceso de precarización laboral ascendente. El feminismo popular que se desarrolla en los barrios más humildes del conurbano está representado por mujeres que luchan contra el hambre, el narcotráfico y la violencia machista. Mujeres que se organizan para satisfacer demandas comunitarias ante la falta de presencia estatal, como el cuidado infantil, salud, trabajo y vivienda. También se encuentra organización respecto a situaciones de violencia de género a nivel institucional como campañas en contra de la violencia obstétrica que se ejercen dentro de las instituciones de salud. Pero principalmente está representado por mujeres que hoy, ante la retirada estatal y el aumento de la precarización laboral, se



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

organizan para “parar la olla” y enfrentar las políticas de ajuste en estado de movilización permanente.

Contamos con las palabras de Daiana Anadón, quien fuera responsable del Frente de Mujeres Evita de la provincia de Bs As, que nos ayuda a reflexionar sobre los distintos feminismos y sus diversas demandas *“El feminismo urbano presenta un carácter más reformista. En general, las demandas se presentan como reivindicaciones fragmentadas a las que les cuesta encontrar un todo que las exprese. Por otro lado, las prioridades son encabezadas por las demandas provenientes de los sectores medios que han encontrado en la movilización masiva, las tecnologías y en menor medida los partidos políticos su forma de canalizar lo que reclaman”. “Mi organización actualmente es el Movimiento Evita, que trata como lo dice su nombre de generar desde la amplitud la participación masiva y heterogénea de actores que busquen organizarse para cuestionar este modelo de vida y disputar poder para transformar la realidad. En ese sentido construye diferentes tipos de liderazgos, sindicales, políticos y sociales. Las mujeres son mayoría en la base de la organización. Por medio de un mecanismo de paridad se instaló hace un año la medida de un binomio compuesto por varones y mujeres en cada ámbito.”*

### **Acercándonos al planteo del problema**

Teóricamente el feminismo campesino ha dado grandes pasos conceptualizando y profundizando los debates acerca de la importancia de discutir una nueva forma de vivir en el mundo. Mientras que el feminismo de los barrios periféricos ha logrado sintetizar una identidad que se encuentra mediada por las corrientes cosmopolitas reivindicando al mismo tiempo formas de organización comunitaria y colectiva. A manera de aproximación, podríamos decir que lo que define al feminismo popular tanto urbano como rural es su desarrollo territorial comunitario y profundamente anti individualista. Por otro lado, el feminismo urbano “hegemónico” ha cobrado gran importancia a la hora de difundir mundialmente, masivamente y a través de las nuevas tecnologías sus objetivos y manifiestos. Pareciera que mientras el primero choca de lleno con la globalización y se desarrolla mayormente en una lógica territorial como “actor local”, el segundo se mueve cómodamente como “actor global” y compatibiliza con ciertas lógicas de la era de la información y la globalización.

Respecto a la articulación o la integralidad de los distintos actores dentro del feminismo, el Encuentro Nacional de Mujeres ha sido identificado como el gran dispositivo que



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

permite el encuentro, la puesta en común y el debate con miras a una lucha unificada: *“La articulación se da en todo entrecruzamiento del feminismo donde sindicalistas, negras, peonas y trabajadoras debaten de igual a igual con profesionales, universitarias y científicas. Tal vez habría que hablar más de alianza en términos de sororidad política que de articulación.”* (Daiana Anadon).

Volviendo a la pregunta principal, cómo podemos desarticular en todo caso, las oposiciones como lo urbano/rural que seguimos reproduciendo dentro de un movimiento que busca descomponer los binomios, en vistas a posibilitar alianzas políticas?

Rita Segato nos propone pensar en una idea de mundo descentralizado, plural. Según ella, “las identidades de género no deberían estar en sus propias trincheras”, por eso es que el feminismo se debe enmarcar dentro del pluralismo como meta política general. “El pluralismo tiene que ser un valor del mundo” en este sentido, se hace necesario volver a una política vincular, de reconstrucción de tejidos comunales.

### Bibliografía y referencia bibliográficas

CESILINI, Sandra (2019) “La telaraña del acceso: Un Estudio de Caso sobre los Modos y Condiciones de Acceso a las Instituciones de Cuidado Infantil en Argentina, Ecuador y Uruguay” Tesis de doctorado USAL.

CLACSO (2016) “Grupo de Trabajo: Cuerpos, territorios y feminismos” en [https://www.clacso.org.ar/grupos\\_trabajo/detalle\\_gt.php?ficha=763&s=5&idioma=esp](https://www.clacso.org.ar/grupos_trabajo/detalle_gt.php?ficha=763&s=5&idioma=esp)

MARCUS, Juliana (2016). “Ser madre en los sectores populares: una aproximación al sentido que las mujeres le otorgan a la maternidad”. En Revista argentina de sociología, 4(7): 99-118. Disponible en: [http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S166932482006000200005&lng=es&tlng=es](http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S166932482006000200005&lng=es&tlng=es)

La Voz (30/11/2015) “Mujeres que rompen el silencio” en <https://www.lavoz.com.ar/amp/temas/mujeres-que-rompen-el-silencio>

LONGO, Roxana Gabriela (2015). Mujeres rurales. Prácticas de exigibilidad de derechos y construcciones alternativas en escenarios territoriales rurales. Un estudio de caso:



UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE  
SAN MARTÍN

1949-2019  
70 AÑOS DE  
GRATUIDAD  
UNIVERSITARIA

ESCUELA  
HUMANIDADES  
20 AÑOS

LICH  
Laboratorio de Investigación  
en Ciencias Humanas



## PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE CIENCIAS HUMANAS

sobre la experiencia de la coordinadora nacional de mujeres trabajadoras rurales e indígenas de Paraguay. VII Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XXII Jornadas de Investigación XI Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires

MOCASE (página Web) Luchas por el feminismo campesino y popular.  
<http://www.mocase.org.ar/noticias/las-luchas-por-el-feminismo-campesino-y-popular>

Norte en Línea (2019) “El Evita de San Martín inauguró un espacio de cuidado infantil con perspectiva de género” en [https://www.norteenlinea.com/municipios/san-martin/el-  
evita-de-san-martin-inauguro-un-espacio-de-cuidado-infantil-con-perspectiva-de-  
genero](https://www.norteenlinea.com/municipios/san-martin/el-evita-de-san-martin-inauguro-un-espacio-de-cuidado-infantil-con-perspectiva-de-genero)

Revista América Latina en Movimiento No. 541 (09/05/2019) Por la tierra y derechos campesinos: CLOC 25 años, en <https://www.alainet.org/es/articulo/200518>